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Большая история в новом развитии

Лайскому судоремонтному заводу – 117 лет!
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С 30 мая по 3 июня Архангельск принимает 
III Всероссийский форум «Арктика. Лёд 
тронулся», который собрал более 400 
участников не только со всей России, 
но и из стран зарубежья. В этом году форум 
впервые вошёл в линейку платформы 
«Росмолодёжь. События». На повестке –
вопросы комплексного развития арктических 
территорий с акцентом на экологию. 
С участием представителей федеральных 
ведомств прошло обсуждение мастер-плана 
развития Архангельской агломерации.

Организаторами фору-
ма выступили Правитель-
ство Архангельской обла-
сти, Федеральное агент-
ство по делам молодёжи, 
проект «Чистая Арктика» 
и САФУ им. М. В. Ломоносо-
ва. Основная аудитория фо-
рума – молодые люди от 14 
до 35 лет. Ребята собрались 
в самом северном регионе 
страны – Архангельской об-
ласти, чтобы своими иде-
ями и проектами поддер-
жать главную идею форума: 
в Арктике жить и работать, 
Арктику – познавать и раз-
вивать.

ПОМОРЬЕ ‒
УНИКАЛЬНАЯ ЗЕМЛЯ

Торжественная церемо-
ния открытия форума состо-
ялась в Молодёжном центре 
Архангельской области. Гу-
бернатор Архангельской об-
ласти Александр ЦЫБУЛЬ-
СКИЙ зачитал обращение 
Президента России Вла-
димира ПУТИНА, поступив-
шее в адрес участников ме-
роприятия.

«Объединяя волонтё-
ров, добровольцев, пред-
ставителей деловых кру-
гов, студентов и школьни-
ков, форум является стар-
товой площадкой для запу-
ска новых планов и инициа-
тив, направленных на сбе-
режение уникального при-
родного достояния Крайне-
го Севера, гармоничное раз-
витие арктического региона. 
И эта большая востребован-
ная работа обязательно бу-
дет продолжена с участием 
государства, бизнеса, инду-
стриальных и энергетиче-
ских компаний, обществен-
ных организаций», – отметил 
в своём обращении Влади-
мир Путин.

Кроме того, Александр 
Цыбульский поприветство-
вал участников форума 
от своего имени, подчер-
кнув, что в Архангельске со-
бралась активная молодёжь 
практически из всех субъек-
тов Российской Федерации 
и ряда зарубежных стран.

«Архангельск принима-
ет важнейший для всех арк-
тических регионов форум, 
на котором собралось более 
400 эковолонтёров. Это мо-
лодёжь практически из всех 
регионов России, а также 
из Беларуси, Сербии, Сло-
вакии, Молдовы, Пакиста-
на, Китая и Монголии», – от-
метил Александр Виталье-
вич и пожелал всем участни-
кам форума плодотворной 

работы, интересных собы-
тий и дискуссий, а также хо-
рошего времяпрепровожде-
ния в Архангельске.

«Поморье – это действи-
тельно уникальная земля, 
которая заслуживает того, 
чтобы о ней знали как можно 
больше», – подчеркнул Алек-
сандр Цыбульский.

Частью форума ста-
ли экспертные дискуссии 
о развитии кадрового потен-
циала, туризма, эковолон-
тёрства и повышении уровня 
жизни в Арктической зоне. 
Вместе с тем на форуме был 
дан старт четвёртому сезо-
ну уборки в рамках проек-
та «Чистая Арктика». Эста-
фету подхватят все регионы 
Арктической зоны РФ, в том 
числе муниципалитеты Ар-
хангельской области. На-
помним, что в рамках мас-
штабного проекта «Чистая 
Арктика» на северных тер-
риториях ведётся уборка от-
ходов, накопившихся за дол-
гие годы её освоения.

«Чистая Арктика» на-
чиналась в 2021 году, ког-
да наша небольшая иници-
ативная группа создавала 
этот проект. Спустя три года 
уже шесть тысяч волонтёров 

побывали в Арктике. Вместе 
с руководством регионов мы 
выбираем локации. Но ре-
бята занимаются не только 
уборкой. Много времени они 
посвящают изучению аркти-
ческих территорий и в итоге 
становятся послами Арктики. 
Мы рассчитываем на то, что 
наш проект будет только ра-
сти. И Архангельская область 
остаётся в нём одной из са-

мых активных», – рассказал 
руководитель «Чистой Аркти-
ки» Андрей НАГИБИН.

ПУТЬ ДЛЯ СМЕЛЫХ
Ключевым событием фо-

рума стала пленарная сес-
сия «Развитие опорных пун-
ктов в Арктике: новые вызо-
вы», прошедшая в Прави-
тельстве Архангельской об-
ласти 31 мая. В ней приняли 
участие руководители феде-
ральных органов исполни-
тельной власти, Росприрод-
надзора, профильных феде-
ральных ведомств, члены 
Совета Федерации, депута-
ты Госдумы РФ, представи-
тели Правительства Архан-
гельской области и крупных 
промышленных предприя-
тий региона.

Приветствие участни-
кам форума направил заме-

ститель председателя Пра-
вительства России Юрий 
ТРУТНЕВ. Он подчеркнул, 
что Арктику ждут серьёз-
ные перемены.

«За последние 10 лет 
приняты десятки феде-
ральных законов, создав-
ших условия для социаль-
ных и экономических преоб-
разований в северных реги-
онах. За Арктикой будущее, 

но над этим будущим ещё 
нужно работать. В прошлом 
году правительством были 
определены 16 стратегиче-
ски важных опорных пунктов 
Арктической зоны России, 
для которых разрабатыва-
ются планы развития. В чис-
ле опорных пунктов – Архан-
гельская агломерация», –
подчеркнул Юрий Трутнев.

Архангельск не случайно 
стал местом для проведе-
ния форума: именно с него 
началось освоение и иссле-
дование Арктики. Город стал 
первым российским портом. 
И сегодня здесь реализуют-
ся крупнейшие инвестици-
онные проекты, строятся 
суда, развивается порто-
вая инфраструктура.

«Развитие Арктики тес-
но связано с Северным мор-
ским путём. Ещё несколько 

лет назад это был путь для 
смелых, которым проходили 
считанные суда в год. К при-
меру, в 2012 году общий объ-
ём перевозок составлял все-
го один миллион тонн, – на-
помнил министр РФ по раз-
витию Дальнего Востока 
и Арктики Алексей ЧЕКУН-
КОВ. – В 2023 году по Сев-
морпути прошло 36,5 мил-
лиона тонн грузов. Сегодня 

в Арктике реализуются ин-
вестпроекты, которые заяв-
ляют потребность в перевоз-
ке более 100 миллионов тонн 
уже в ближайшую пятилетку. 
Северный морской путь ста-
новится глобальным транс-
портным маршрутом».

СЕВЕРУ НУЖНЫ 
ЛЕДОКОЛЫ

Для реализации наме-
ченных планов необходи-
мо синхронно развивать 
береговую инфраструкту-
ру, подъездные пути, пор-
товые мощности, обеспе-
чивать безопасность, нави-
гацию, развивать космиче-
скую группировку.

«Скажу в петровских тер-
минах: надо строить флот –
десятки современных кора-
блей, причём именно ледо-
вого класса. Это необходи-
мо для того, чтобы реали-
зовать все текущие планы. 
В Арктике нужно жить и ра-
ботать. Важно производить 
самые высокотехнологич-
ные товары, как это делает, 
например, Севмаш. Чего бы 
ни коснулись – в Арктике мы 
должны быть первыми. Уве-
рен, что, объединив усилия, 
мы этого добьёмся», – за-
ключил Алексей Чекунков.

О повышении значимо-
сти Арктики на государ-
ственном и мировом уров-
не в своём выступлении го-
ворил и губернатор Архан-
гельской области Александр 
Цыбульский.

«Сегодня уделяется 
большое внимание разви-
тию арктических террито-
рий. Последние 12 лет моя 
жизнь и работа так или ина-
че связаны с развитием Арк-
тики: сначала теоретически, 
работая в Москве, потом 
на практике – сейчас я воз-
главляю уже второй аркти-
ческий регион. И за этот пе-
риод интерес государства 
и мирового сообщества 
к Арктике значительно воз-
рос. Очевидно, что в бли-
жайшие 50 лет Арктика ста-
нет местом, которое изме-
нит мировую логистику, ор-
ганизацию мировой эконо-
мики», – подчеркнул глава 
региона.

И, конечно, большой 
вклад в это внесёт Севмор-
путь.

«Основой развития Арк-
тики является Северный 
морской путь: на него завя-
зано освоение природных 
богатств, обеспечение им-
порта и экспорта товаров. 
Но самое важное, что Се-
верный морской путь дол-
жен стать важной транзит-
ной артерией, а для этого 
надо ускоренно развивать 
портовую инфраструктуру. 
И в этом плане часто срав-
нивают Архангельск и Мур-
манск как два конкурирую-
щих опорных пункта. Но это 
не так: они дополняют друг 
друга, – подчеркнул Алек-
сандр Цыбульский. – Север-
ный морской путь должен 

«Лёд тронулся»: Всероссийский форум собрал в Архангельске более 400 участников

«В Арктике мы должны быть  первыми»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Ф
от

о 
 t.

m
e/

ts
yb

ul
sk

iy
_a

Ф
от

о 
 t.

m
e/

ts
yb

ul
sk

iy
_a

Ф
от

о 
 t.

m
e/

ts
yb

ul
sk

iy
_a



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 20 (1173)  03.06.2024  BCLASS.RU

забрать на себя объём гру-
зооборота даже значитель-
но больший, чем обозначен 
в стратегических докумен-
тах. Это значит, что аркти-
ческие территории должны 
развиваться ускоренными 
темпами. Сегодня конкурен-
ция в этом макрорегионе на-
растает, и нельзя ни в коем 
случае потерять темп раз-
вития. Это равносильно по-
тере курса».

КРАЕУГОЛЬНЫЕ КАМНИ 
МАСТЕР-ПЛАНА

Основой планирования 
устойчивого развития Арк-
тики должны стать разраба-
тываемые в настоящее вре-
мя мастер-планы.

«Приоритетные направ-
ления задали сами жите-
ли регионов: это дороги, 
жилищно-коммунальная 
сфера и интересность жиз-
ни – культурные, спортив-
ные, развлекательные объ-
екты. Вокруг этих трёх при-
оритетов и строятся мастер-
планы. Дополнительно в них 
заложена диверсификация 
и повышение эффективно-
сти экономики. Иначе гово-
ря – больше высокооплачи-
ваемых рабочих мест, чтобы 
люди могли работать по спе-
циальности, получать вы-
сокую зарплату. Для этого 
нужно создавать то, что тре-
бует рынок. Например – суда 
ледового класса. И те про-
фессионалы, которые в этой 
сфере в Архангельской об-
ласти есть, безусловно, бу-
дут востребованы, – уверен 
Алексей Чекунков. – Ещё 
одна важная цель – увели-
чение турпотока в три раза. 
Архангельская область об-
ладает всем необходимым 
для этого: богатой историей 
и историческими артефак-
тами, музеями, природой».

В завершающую ста-
дию вошла подготовка 
мастер-плана Архангель-
ской агломерации, включа-
ющей в себя Архангельск, 
Северодвинск, Новодвинск 
и прилегающие территории 
Приморского округа. Уже че-
рез месяц финальная вер-
сия документа должна быть 
представлена Президенту 
России Владимиру Путину.

«Мастер-план – практи-
ческая реализация тех це-
лей, которые были постав-
лены стратегией социально-
экономического развития 
Архангельской области. 
Эти документы связаны, 
но мастер-план – всеобъ-
емлющий, он свяжет между 

собой разные планы по раз-
витию территорий, реализа-
ция которых в конечном счё-
те приведёт к улучшению ка-
чества жизни людей, инфра-
структуры, развитию эко-
номики, – подчеркнул Алек-
сандр Цыбульский. – Для 
нас самое важное – соци-
альная, транспортная и ин-

женерная инфраструкту-
ры. Архангельская агломе-
рация уникальна. Она явля-
ется самой большой в Арк-
тической зоне РФ – здесь 
проживает свыше 500 тысяч 
человек. Для нашего регио-
на это почти 75% всего на-
селения. Развивая Архан-
гельскую агломерацию, мы 
улучшаем качество их жиз-
ни, при этом не забываем 
про оставшиеся 25%, кото-
рые живут на других терри-
ториях. Для их развития мы 
задействуем иные инстру-
менты, в том числе нацио-
нальные проекты».

В рамках перспективных 
направлений мастер-плана 
уже определены проекты, 
которые должны дать мак-
симальный эффект. Алек-
сандр Цыбульский презен-
товал их на пленарной сес-
сии «Российская Арктика –
путь в будущее» на Между-
народной выставке-форуме 

«Россия», в которой прини-
мали участие министр РФ 
по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Алексей Че-
кунков и главы арктических 
регионов.

Среди наиболее значи-
мых проектов можно выде-
лить развитие Архангель-
ского транспортного узла 
и строительство глубоко-
водного района порта Ар-
хангельск для увеличения 
возможностей перевалки 
груза, строительство кампу-
са мирового уровня «Аркти-
ческая звезда» и увеличение 
экспорта образовательных 

услуг, модернизацию про-
изводственных мощностей 
двух крупных судоремонт-
ных предприятий – «Красной 
Кузницы» и Архангельской 
РЭБ флота, а также созда-
ние специализированно-
го промпарка по производ-
ству домокомплектов для 
индивидуального жилищ-
ного строительства и пане-
лей для многоэтажного до-
мостроения.

Для реализации всех 
этих планов важно мотиви-
ровать молодёжь выбирать 
востребованные направ-
ления, оставаться в Аркти-
ке и вместе заниматься её 
развитием.

«Региону ну жны мо-
лодые учёные для рабо-
ты в новом кампусе миро-
вого уровня «Арктическая 
звезда», который появится 
в 2027 году. С учётом име-
ющегося заказа и планов 
по развитию в регионе су-
достроения и судоремон-
та, необходимы специа-
листы на верфи. Также Ар-
хангельская область заин-
тересована во врачах, учи-
телях, новых управлен-
цах. Список специалистов 
можно продолжать прак-
тически до бесконечности: 
нужны строители, инжене-
ры и многие другие кадры 
во все сферы – от культу-
ры до сельского хозяйства. 
Все они будут востребованы 
в ближайшие годы», – под-
черкнул глава региона.

Обсуждение арктиче-
ской повестки продолжит-
ся в августе, и вновь в Ар-
хангельске: во время фору-
ма «Арктика – Регионы».

Подробности

■ Построенное в Китае судно 
для архангельских рыбаков 
отправилось в Мурманск

Среднетоннажное рыболовное морозильное суд-
но «Кулой», построенное в Китае по заказу мезенско-
го рыболовецкого колхоза «Север», отправилось из го-
рода Далянь в Мурманск.

Судно предназначено для промысла различных пород 
рыб в Северном рыбохозяйственном бассейне. Оно осна-
щено современным высокотехнологичным оборудованием, 
которое обеспечит лов, переработку, изготовление продук-
ции непосредственно на борту. В строительство вложено 
более 600 млн рублей. 

«Две недели назад в порту Далянь, где было построено 
рыболовное морозильное судно «Кулой», договаривались 
с китайскими партнёрами об ускорении оформления всей 
документации для его отправки. Все договорённости вы-
полнены», – сообщил в социальных сетях губернатор Ар-
хангельской области Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ.

В Мурманске судно будет дооборудовано и вскоре вый-
дет на промысел.

«Планируется дооборудовать фабрику и получить пром-
вооружение. По предварительным оценкам, через два – три 
месяца сможем выйти в море», – рассказал капитан «Ку-
лоя» Кирилл ОРЛОВ.

■ Уроженка Архангельска 
победила в отборе 
в отряд космонавтов

Межведомственная комиссия подвела 27 мая 
2024 года итоги открытого отбора в отряд космонавтов 
Роскосмоса: Центру подготовки космонавтов имени 
Ю. А. Гагарина рекомендовано назначить четверых че-
ловек кандидатами в космонавты-испытатели. Среди 
них – уроженка Архангельска Анастасия Бурчуладзе.

Это четвёртый опыт проведения такого открытого от-
бора. По итогам трёх предыдущих были выбраны восемь 
кандидатов в космонавты в 2012 году, восемь – в 2018-м, 
четыре – в 2021 году.

Четвёртый открытый отбор проходил с 10 июля по 20 де-
кабря 2023 года. В ходе него ЦПК рассмотрел 296 заявле-
ний с пакетами документов от претендентов, из которых 80 
принадлежало женщинам. Наиболее подходящими канди-
датами названы Анастасия Бурчуладзе, Эльчин Вахидов, 
Владимир Ворожко и Александр Жеребцов.

Анастасия родилась 13 мая 1996 года в Архангельске. 
Окончила среднюю общеобразовательную школу в горо-
де Серпухове Московской области, а затем – Московский 
авиационный институт – бакалавриат и магистратуру по на-
правлению подготовки «Двигатели летательных аппаратов», 
получила диплом с отличием.

Первое время работала в своём вузе. С февраля 
2019 года Анастасия Бурчуладзе – инженер-конструктор 
Научно-производственного объединения имени С. А. Ла-
вочкина (Химки). Помимо основных трудовых обязанностей 
является членом совета молодых работников предприятия.

Но не только Анастасия в этой группе, возможно, буду-
щих космонавтов имеет отношение к Архангельской обла-
сти: Эльчин Вахидов окончил среднюю общеобразователь-
ную школу в Северодвинске.

Теперь все четверо лидеров открытого отбора приступят 
к двухлетней общекосмической подготовке. По её результа-
там и результатам государственного экзамена кандидатам 
будет присвоена квалификация «космонавт-испытатель».

Акценты
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«Лёд тронулся»: Всероссийский форум собрал в Архангельске более 400 участников

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Алексей ЧЕКУНКОВ, министр РФ 
по развитию Дальнего Востока 
и Арктики:

– Арктические города должны 
быть одновременно более эффек-
тивными экономически и более ком-
фортабельными для жителей, при-
влекательными для туристов. И свя-
зующим документом является еди-
ный план развития Северного мор-

ского пути. В Арктике уже создана огромная экономика, 
реализуются крупные проекты, которые требуют пере-
возки десятков, а в скором времени и сотен миллионов 
тонн грузов, сжиженного природного газа, нефти, метал-
лов, удобрений, водных биоресурсов от Мурманска и Ар-
хангельска до Сахалина. Севморпуть – транспортный ко-
ридор глобального значения. И для этого создание но-
вого качества жизни в опорных населённых пунктах в Ар-
ктической зоне просто необходимо.

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской 
области:

– Начиная работу над мастер-
планом для Архангельской агломе-
рации, который, по сути, детали-
зирует Стратегию развития регио-
на, мы исходили в первую очередь 
из запроса жителей Архангельска, 
Северодвинска и Новодвинска. При-

оритеты такие: обеспечить транспортную связанность го-
родов агломерации, модернизировать инженерную инфра-
структуру, чтобы обеспечить возможность дальнейшего 
строительства жилья и социальных объектов, повышать 
комфортность жизни за счёт благоустройства территорий. 
Безусловно, чтобы выполнить эти планы, нужно развивать 
экономику. Здесь приоритетом для нас остаются грузопере-
возки по Севморпути, судостроение и судоремонт, увеличе-
ние доли продукции высокого передела в лесном комплексе.
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Предприятию с самой большой историей 
в нынешнем Приморском округе 
Архангельской области – судоремонтному 
заводу «Лайский док» – исполнилось 117 лет. 
Сегодня трудно поверить, что завод, 
построенный по заказу товарищества 
Архангельско-Мурманского срочного 
пароходства, вводили в эксплуатацию ещё 
при Николае Втором – в 1907 году. Кстати, 
его именем назывался первый пароход, 
вошедший в док…

Сегодня «Лайский док» –
современное судоремонтное 
предприятие, одно из веду-
щих в нашем регионе. За-
вод обслуживает около 140 
судов в год, которые достав-
ляют грузы в районы Крайне-
го Севера, работают на ле-
довых переправах в межсе-
зонье, обеспечивают пасса-
жирскую навигацию на Се-
верной Двине. А ещё завод 
строит суда – к примеру, 
в прошлом году для речни-
ков был построен грузовой 
буксир «Капитан Осипов».

30 мая мы побывали 
в Лайском доке, чтобы по-
здравить коллектив и боль-
ше узнать о текущей рабо-
те предприятия и перспекти-
вах его развития. По терри-
тории нас провёл замести-
тель генерального директо-
ра ООО «Лая-Девелопмент» 
по общим вопросам Сергей 
ШАНИН.

РАБОЧИЙ
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Лайский судоремонт-
ный завод – единствен-
ное в Архангельской обла-
сти предприятие этого про-
филя, имеющее сухой док. 
Сейчас в нём стоят буксир 
«Моржовец» Архангельско-
го морского торгового пор-
та и двое его «коллег» – «Бо-
рей» и «Муромец» компании 
«СМК». Всего же на площад-
ке единовременно в работе 
около 20 судов, и это не пик 
загрузки.

Как рассказал Сергей 
Владимирович, эти букси-
ры «СМК» пришли в Лайский 
док после трудового сезона 
на кегостровской и других 
архангельских линиях. Скоро 

им в море, перед этим тре-
буется профилактический 
осмотр, а по результатам 
дефектации, скорее всего, 
и текущий ремонт. А «Мор-
жовец» – уже третье судно, 
которое принято заводом 
на докование в партнёрстве 
с Архангельской РЭБ флота.

«Наши основные заказчи-
ки – Северная морская ком-
пания и Архангельский реч-
ной порт. Но мы принимаем 
и суда других компаний, го-
товы это направление рас-
ширять. В прошлом году 
нами были отремонтированы 
буксир «Толбухин» Росмор-
порта, судно «Двина». Сей-
час с АМТП идут переговоры 
по поводу ещё одного букси-
ра, а РЭБ флота ожидает два 
больших сухогруза с крана-
ми, один из которых, как пла-
нируется, придёт к нам. Раз-
меры сухого дока позволя-
ют. Наши специалисты обе-
спечивают комплексный ре-
монт, весь спектр необходи-
мых работ, с высоким каче-
ством и гарантией», – пояс-
нил Сергей Шанин.

Ещё один к лючевой 
аспект – постоянная модер-
низация производственных 
мощностей предприятия, 
обновление цехов и обору-
дования, повышение про-
изводительности труда. 
Это чувствуют и заказчики-
судовладельцы – по срокам 
и стоимости ремонтов, ко-
торая по сравнению с други-
ми площадками ниже на 15-
20%. К слову, такие же пре-
имущества отличают Архан-
гельскую РЭБ флота.

На выходе из сухого дока 
нас – гостей – ждало настоя-
щее чудо: огромные клёпа-
ные ворота, свидетели нача-
ла истории предприятия. Эти 
ворота, через которые док 
наполняют водой на время 

захода судов (затем его осу-
шают для проведения работ), 
изготовили на Бутырском за-
воде аж в 1905 году. Однако, 
по словам Сергея Шанина, 
раритет и по сей день – сама 
надёжность, менять его нет 
никаких причин.

На акватории у прича-
ла стоял ещё один буксир 
с красивым названием «Пас-
сат». А «речных трамвайчи-
ков» на площадках предпри-
ятия сейчас, конечно, нет –
все на маршрутах. Напом-
ним, что на Лайском судо-
ремонтном заводе прохо-
дит ежегодное обслужива-
ние пассажирский флот Ар-
хангельского речного пор-
та. И именно здесь прово-
дилась полная реновация 
теплоходов «Аквамарин», 
«Сапфир», «Москва-124», 
точнее – на базе металличе-
ских корпусов были постро-
ены новые суда с современ-
ной технической начинкой 
и навигационным оборудо-
ванием.

Необходимо отметить, 
что у Лайского дока есть 
собственное конструктор-
ское бюро, где создаются 
подобные проекты. Постро-
енный в прошлом году гру-
зовой буксир «Капитан Оси-
пов» – современное судно 
с мощным двигателем, име-
ет прекрасные ходовые ха-
рактеристики и может рабо-
тать до глубокой осени, даже 
среди битого льда.

Кроме того, Лайский су-
доремонтный завод – одно 
из немногих предприя-
тий, имеющих свою лабо-
раторию, аккредитацию 
для поверки контрольно-
измерительного оборудова-
ния. Лаборатория калибров-
ки и испытания позволяет ка-
либровать судовое измери-
тельное оборудование без 
привлечения сторонних ор-
ганизаций. Проводят специ-
алисты Лайского дока и ви-
бродиагностику.

«Немаловажно, что наши 
бригады могут выезжать 
на суда для ремонта и кали-
бровки. Для заказчиков это 
существенная экономия вре-
мени и средств – не нужно 

«загонять» суда в док. В на-
вигацию у всех очень напря-
жённый график работы и лю-
бой простой на ремонте обо-
рачивается серьёзными фи-
нансовыми затратами», – до-
бавил собеседник «БК».

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА

Строительство нового 
здания с административ-
ными и производственны-
ми помещениями токарно-
слесарного цеха – на ме-
сте пострадавшего от огня 
в конце 2022 года – прак-
тически завершено. Кста-
ти, как уточнил Сергей Ша-

нин, работы здесь возобно-
вились сразу после тушения 
пожара и не останавлива-
лись ни на один день. Сей-
час о происшествии уже ни-
чего не поминает, напротив, 
условия труда для работни-
ков кардинально улучши-
лись. Это заметно во всём –
от организации рабочих мест 
до пока пустующих раздева-
лок и душевых, куда нам тоже 
разрешили заглянуть.

О больших планах по мо-
дернизации производ-
ства в целом нам расска-
зал заместитель генераль-
ного директора ООО «Лая-
Девелопмент» Александр 
КУЗНЕЦОВ.

«В 2024 году начнётся 
строительство цеха плаз-
менной резки металла –
эта современная техноло-
гия обеспечивает высокую 

скорость производства ра-
бот, экономию материала 
и точность выпуска изде-
лий для судоремонта и су-
достроения. Также плани-
руется строительство ново-
го малярного цеха. Для по-
нимания приведу аналогию: 
некоторые детали на судне 
требуют такой же тщательно-
сти, виртуозности покраски, 
как на дорогом автомобиле. 
Ну и сам процесс достаточ-
но сложный: малярам нужно 
создать наилучшие условия 
по освещённости, вентиля-
ции помещений и другим па-
раметрам», – пояснил Алек-
сандр Васильевич.

А в планах на 2025 год –
строительство нового КПП. 
Это также связано с расши-
рением производства: ну-
жен более удобный въезд 
для большегрузных машин. 
Само здание контрольно-
пропускного пункта осталось 
с советских времён, поэто-
му будет отстроено заново 
и в более удобном месте.

Сейчас на предприятии 
ведётся строительство но-
вого электроцеха, столярных 
и плотницких мастерских, 
проводится реконструкция 
механического и токарного 
цехов. Закупаются оборудо-
вание и станки.

В отличие от многих дру-
гих производств, западные 
санкции не оказали суще-
ственного влияния на ра-
боту самого Лайского су-
доремонтного завода. Чего 

не скажешь о приходящем 
на ремонт флоте: многие 
суда зарубежной, чаще все-
го немецкой постройки, поэ-
тому у специалистов появи-
лась новая задача – подби-
рать аналоги, а то и созда-
вать с нуля детали и целые 
механизмы.

«Растёт количество су-
дов у компаний-партнёров, 
соответственно увеличи-
вается и загрузка наше-
го предприятия. Сегодня 
Лайский док обслуживает 
до 140 единиц плавсредств 
ежегодно – это пассажир-
ские суда, морские и реч-
ные буксиры, баржи, плав-
краны. Объёмы инвестиций 
на ближайшие годы дей-
ствительно запланированы 
большие. Но мы видим пер-
спективы и стараемся изо-
бретать, строить, развивать-
ся. Предприятия, которые 
хотят быть конкурентоспо-
собными, развиваются вме-
сте со временем», – подчёр-
кивает генеральный дирек-
тор ООО «Лая-Девелопмент» 
Константин КУЗНЕЦОВ.

ОТ МОЛОДЁЖИ ‒
ДО ВЕТЕРАНОВ

В общей сложности 
в коллективе предприятия 
около 150 человек: это спе-
циалисты из Архангельска, 
Северодвинска и Примор-
ского округа. В честь 117-ле-
тия Лайского судоремонт-
ного завода многие из них 
получили почётные грамо-
ты и благодарности от руко-
водства предприятия и ад-
министрации Приморского 
округа.

«Мы заботимся не толь-
ко о соблюдении сроков и ка-
чества работ: условиям тру-
да на предприятии всег-
да уделялось большое вни-
мание. На заводе трудятся 
первоклассные судокорпус-
ники, сварщики, электроме-
ханики, токари, электрики –
спектр профессий широкий. 
При этом судоремонт и судо-
строение – сфера сложная, 
требующая хорошей и про-
фессиональной подготовки, 
и физической отдачи, по-
этому мы бережём трудо-

Лидеры рынка

СРЗ «Лайский док»: большая история в новом развитии

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК
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На днях ученики 4 «В» класса гимназии № 6 
посетили молочный завод агрохолдинга 
«Белозорие». Ребята одержали победу 
во втором сезоне городского конкурса 
«Самый молочный класс». Познавательная 
экскурсия на АО «Молоко» стала для них 
одним из подарков.

Напомним, что образо-
вательная программа для 
школ стартовала в сентя-
бре 2023 года. Точнее, это 
был перезапуск успешно-
го проекта, родившегося 
ещё в 2013-м. Программа 
разработана специалиста-
ми АО «Молоко» совмест-
но с врачами, педагогами 
и психологами. По словам 
генерального директора 
Агрохолдинга «Белозорие» 
Владимира МИХАЙЛО-
ВА, суть её в том, чтобы рас-
сказать школьникам млад-
шего возраста в доступной 
форме, откуда берётся мо-
локо и почему оно полезно. 
В прежние годы в проек-
те приняли участие 867 на-
чальных классов – это более 
20 тысяч ребят.

Решение продолжить хо-
рошую практику было при-
нято руководством агрохол-
динга «Белозорие» совмест-
но с детским развивающим 
центром «Вундеркит» и при 
поддержке администрации 
Архангельска.

«Конкурс мы возобно-
вили в связи с тем, что хо-
тим и дальше популяризи-
ровать регулярное употре-
бление молока и молочной 
продукции. Здоровые пище-

вые привычки детям лучше 
прививать с ранних лет, и мы 
считаем выбранную форму 
удачной», – пояснила руко-
водитель отдела маркетинга 
агрохолдинга «Белозорие» 
Мария ЧЕРЕПАНОВА.

На новом этапе участни-
ками программы уже ста-
ли 363 начальных класса –
около 9 тысяч школьников. 
На занятиях детям расска-
зывают о происхождении 
молока, его пути до полок 
магазинов и нашего стола, 
пользе для здоровья. Кроме 
того, ребята собирают гир-
лянды из «треугольничков» 
с этикеток молочной продук-
ции и стремятся к тому, что-
бы именно у них она оказа-
лась в итоге самой длинной.

Первый новый сезон вы-
играли ученики 3 «Б» класса 
школы № 45. К слову, недав-
но вышла лимитированная 
партия молока с фото побе-
дителей на упаковке. «Са-
мым молочным классом» 
второго сезона стал 4 «В» 
из гимназии № 6. Ребятам 
вручили диплом, торт (слад-
кое, если в меру, тоже может 
быть частью здорового пи-
тания), а на днях они посе-
тили с экскурсией предпри-
ятие АО «Молоко».

«Мы гордимся резуль-
татами нашей программы 
«Самый молочный класс». 
Это подтверждение тому, 
что дети действительно ин-
тересуются темой и готовы 
узнавать новое. Обязатель-
но продолжим нашу работу, 
чтобы помочь ребятам по-
нять важность правильно-
го питания для их здоровья 
и благополучия!» – отметил 
Владимир Михайлов.

Немаловажно, как рас-
сказывают ребята, что кон-
курс помог им ещё раз по-
чувствовать себя сплочён-
ным коллективом, попробо-
вать много нового из линей-
ки продукции «Белозорие».

Ещё одна цель проекта –
ранняя профориентация.

«Ребята в рамках этой 
программы знакомятся 
с профессиями, которые так 
или иначе связаны с молоч-
ным производством, а по-
бедители получают воз-

можность посетить молоч-
ный завод компании «Бело-
зорие». Уверена, что для них 
это очень интересно», – под-
черкнула заместитель гла-
вы Архангельска по соци-
альным вопросам Ирина 
ЧИРКОВА.

Теперь и ребята из гим-
назии № 6 ознакомились 
с процессом производства 
молока: посмотрели, как 
идёт приёмка сырья, какие 
проводятся анализы, пре-
жде чем оно отправляется 
в переработку, этапы очист-
ки молока, процесс упаковки 
готовой продукции. Возмож-
но, кто-то из них уже решил 
в будущем работать на этом 
современном предприятии.

Между тем организато-
ры проекта планируют рас-
ширять его географию.

«Многие центральные 
школы Архангельска уже 
принимали участие в на-
шем конкурсе, поэтому те-
перь мы ставим себе зада-
чу плотнее охватить дру-
гие округа: это Варавино-
Фактория, Соломбала, Се-
верный округ и все осталь-
ные», – уточнила маркетолог 
детской студии «Вундеркит» 
Ольга ОЛЕШОВА.

Так, в конце мая занятия 
«Самый молочный класс» 
прошли в школе № 51 Се-
верного округа, школе № 95 
на Ленинградском проспекте 
и ряде других образователь-
ных учреждений. Все участ-
ники мероприятий получают 
вкусные подарки от агрохол-
динга «Белозорие».

Рита ИЛЬИНА

Социальный проект

«Самый молочный класс»
посетил молзавод «Белозория»

Лидеры рынка

СРЗ «Лайский док»: большая история в новом развитии

вой коллектив. Для работ-
ников организована достав-
ка на работу и домой. В этом 
году выполнены капитальный 
ремонт и комплексное осна-
щение бытовых помещений. 
Всё это играет очень важ-
ную роль в организации ра-
бочего процесса, привлекает 
на предприятие молодёжь. 
Сегодня комфорт и безо-
пасность на производстве –
одна из основных составля-
ющих в мотивации работни-
ков», – уверен Константин 
Кузнецов.

Как и многие предпри-
ятия, Лайский судоремонт-
ный завод ощущает недоста-
ток квалифицированных ка-
дров. Частично этот вопрос 
решается активным сотруд-
ничеством с учебными заве-
дениями, в первую очередь –
с Архангельским техникумом 
водных магистралей им. С. Н 
Орешкова. На заводе всег-
да много учащихся, кото-
рые проходят практику, не-
которые из них впоследствии 
остаются работать на пред-
приятии.

Очень трогательным 
на церемонии вручения 
благодарностей и грамот 
стало выступление Зинаи-
ды САЛЬНИКОВОЙ – пред-
седателя совета ветеранов 
Лайского дока: «Отрадно, 
что все эти 117 лет предпри-
ятие не меняло профиля сво-
ей работы – оставалось судо-
ремонтным и судостроитель-
ным. Здесь работали наши 
отцы и матери, братья и сё-

стры, мы сами отработали 
по сорок лет и очень хотим, 
чтобы у вас, молодые ребята, 
которых сегодня много, всё 
было хорошо, чтобы Лайский 
док развивался!» – отметила 
Зинаида Петровна.

Действительно, в Лай-
ском доке сложились целые 
трудовые династии. И сам 
посёлок был построен пред-
приятием и для предприя-
тия. Сегодня судоремонт-
ный завод продолжает помо-
гать не только совету ветера-
нов (который сейчас, к сло-
ву, создаёт музей его исто-
рии), но и всем жителям, уча-
ствуя в различных проектах 
по благоустройству, органи-
зации праздников. К приме-
ру, сейчас к 80-й годовщи-
не Победы в Великой Оте-
чественной войне с участи-
ем основного местного ра-
ботодателя готовится про-
ект по реконструкции обе-
лиска Славы. Впоследствии 
в его окрестностях появится 
сквер Победы.

«Мы находимся на одной 
территории, добрые и ре-
зультативные отношения по-
могают развиваться пред-
приятию и улучшают каче-
ство жизни в самом посёлке 
Лайский Док», – подчёркива-
ет Константин Кузнецов.

…В 2027 году Лайский су-
доремонтный завод отметит 
своё 120-летие, а пока дата 
не круглая, и 30 мая к часу 
нашего отъезда на предпри-
ятии ещё продолжался обыч-
ный рабочий день.

На автобусных остановках Архангельска продолжают устанавливать 
камеры видеонаблюдения. На этой неделе компания «Факел» закрепила 
камеры на павильоне остановки «Улица Логинова» на Троицком проспекте.

Напомним, что ранее системы мо-
ниторинга появились сразу на трёх 
автобусных остановках, принадлежа-
щих компании. Все они расположены 
на Троицком проспекте. Камерами вы-
сокой чёткости оснащены павильоны 
ожидания транспорта в районе театра 
кукол и драмтеатра, а также на площа-
ди Ленина.

На сегодня устройствами слеже-
ния оборудованы 15 остановочных 
пунктов в различных частях города. 
Как уточнили в администрации Архан-
гельска, работы выполняются силами 

«Факела» и не предполагают затрат 
из бюджета.

Запись ведётся круглосуточно, ин-
формация сохраняется на сервере. 
Это позволяет найти несознательных 
жителей, которые портят остановки. 
Так, в начале марта группа подростков 
устроила стрельбу из пневматическо-
го оружия на остановке в Соломбале: 
был повреждён павильон ожидания. 
Это зафиксировали камеры видео-
наблюдения. В отношении 15-летне-
го юноши было возбуждено уголовное 
дело, а родители в полном объёме воз-

местили причинённый ущерб. За «ша-
лости» сына они заплатили 42 тыся-
чи рублей.

А на минувших выходных у бывшего 
кинотеатра «Мир» молодые люди слу-
чайно разбили стекло павильона. Ви-
новник был оперативно найден, и те-
перь он оплатит замену стеклянной 
стенки.

Безопасность

■ Ещё на одной автобусной остановке
в Архангельске появились видеокамеры
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С 24 по 27 мая в Архангельске прошёл финал 
XV Международной олимпиады в сфере 
информационных технологий «IT-Планета 
2024» – одного из самых масштабных и престижных 
соревнований в этой области на территории России 
и стран СНГ. Главной площадкой для проведения 
финала стал IT-парк «Цифровая Арктика». Здесь 
в онлайн- и офлайн-форматах молодые специалисты 
и студенты вузов и колледжей соревновались 
по 15 востребованным направлениям ИКТ.

Ежегодно в IT-олимпиаде при-
нимают участие свыше 20 тысяч 
студентов и дипломированных 
специалистов более чем из 1000 
образовательных организаций. 
За 15 сезонов олимпиады «IT-
Планета» стала для многих воз-
можностью начать успешную ка-
рьеру или реализовать собствен-
ный проект. Статистика показы-
вает, что интерес к олимпиаде ра-
стёт: с каждым годом к ней при-
соединяется всё больше участ-
ников.

«За пятнадцать лет больше ста 
пятидесяти тысяч студентов и ди-
пломированных специалистов 
прошли через «IT-Планету». Мож-
но сказать, что она стала народной 
олимпиадой работодателей, сту-
дентов и специалистов с простой 
точкой входа для начала и улучше-
ния своего карьерного пути, про-
верки и повышения профессио-
нального уровня», – подчеркнул ру-
ководитель оргкомитета олимпиа-
ды, председатель правления АНО 
«Центр развития инновационных 
технологий «IT-Планета» Сергей 
ШАЛАШНЫЙ.

В этом году финал олимпиады 
впервые прошёл в Арктике. Пло-
щадкой для итоговых соревнова-
ний и защиты проектов стал IT-
парк «Цифровая Арктика» САФУ 
имени М. В. Ломоносова. В фина-
ле приняли участие 350 победите-
лей отборочных этапов из разных 
регионов России и других стран. 
Во время выполнения конкурс-
ных заданий они продемонстри-
ровали навыки работы на отече-
ственном ПО, презентовали свои 
проекты в области робототехни-
ки и компьютерных игр, сражались 
за первенство в таких востребо-
ванных ИКТ-направлениях, как ин-
формационная безопасность, се-
тевые технологии, разработка мо-
бильных приложений, веб-дизайн, 
3D-моделирование и многих дру-
гих.

НЕ ПРОСТО ОЛИМПИАДА
Однако «IT-Планета» – это 

не только олимпиада, на которой 
определяются лучшие специали-
сты отрасли, но и площадка для 
диалога между властью, наукой 
и бизнесом. В дни проведения 
итоговых соревнований работала 
выставочная зона, где финалисты 
и гости могли ознакомиться с тех-
нологиями компаний-партнёров, 
что, безусловно, вдохновило мо-
лодых людей на дальнейшее раз-
витие. Кроме того, студенты по-
лучили возможность договорить-
ся с представителями ведущих IT-
компаний о практике с перспек-
тивой дальнейшего трудоустрой-
ства.

Также в рамках финала состо-
ялась обширная образователь-
ная программа, во время которой 
участники и онлайн-зрители напи-
тались новыми знаниями на лекци-
ях экспертов IT-отрасли. В частно-
сти, они узнали, как сделать свой 
стартап успешным, а резюме ка-
чественным, а также секреты тру-
доустройства в геймдеве, почему 
AI в 2024 – это нормально и мно-
гие другие лайфхаки успешной ра-
боты в IT-отрасли. Также участни-
кам олимпиады были представ-
лены возможности проекта «Циф-
ровая Арктика» и перспективы со-
трудничества. Кроме этого, фина-
листы приняли участие в мастер-
классах по спортивной робото-
технике, распознаванию рукопис-
ных цифр с помощью нейросети, 
управлению квадрокоптером и ра-
боте на 3D-принтере.

А в завершающий день фи-
нала, 27 мая, состоялся круглый 
стол, на котором представители 
органов власти, образователь-
ных организаций, бизнеса и не-
коммерческих организаций обсу-
дили меры поддержки начинаю-
щих IT-специалистов и их настав-
ников, развитие интеллектуаль-
ных соревнований как инструмен-
та карьерного и профессиональ-
ного роста и выявления талантов, 
а также взаимодействие в области 
развития и удержания кадров в ус-

ловиях быстроменяющегося спро-
са на технологии.

ПРИКОСНУТЬСЯ К IT-АРКТИКЕ
Финал IT-олимпиады завер-

шился красочной церемонией на-
граждения победителей в актовом 
зале главного корпуса САФУ име-
ни М. В. Ломоносова. Гостей уни-
верситета приветствовал испол-
няющий обязанности ректора вуза 
Павел МАРЬЯНДЫШЕВ.

«Мы постарались сделать про-
грамму насыщенной, чтобы вы 
не только приняли участие в фи-
нальных испытаниях, но и смогли 
найти единомышленников и обме-
няться идеями, а также познакоми-
лись с Архангельском, оценили ин-
фраструктуру нашего университе-
та. В САФУ работает студенческое 
конструкторское бюро, участни-
ки которого занимаются реверс-
инжинирингом, развитием адди-
тивных технологий, разработкой 
малых беспилотных летательных 
аппаратов. Мы активно вовлекаем 
студентов во все виды деятельно-
сти, связанные с информационны-
ми технологиями», – отметил Па-
вел Андреевич.

При поддержке индустриаль-
ных партнёров развивается сту-
денческое технологическое пред-
принимательство, в том числе в IT-
сфере.

«Совсем недавно мы открыли 
вторую очередь IT-парка «Цифро-
вая Арктика», а в наших ближайших 
планах – создание на базе парка 
пространств коллективной работы 
и лаборатории резидентов – мини-
фабрик и центров компетенций, 
развитие центров беспилотных 

летательных аппаратов, кибербе-
зопасности, цифровой трансфор-
мации городского пространства 
и других направлений», – расска-
зал и.о. ректора САФУ.

ИНДИКАТОР РАЗВИТИЯ 
ОТРАСЛИ

САФУ выступил организато-
ром двух номинаций олимпиады: 
«Современные сетевые техноло-
гии» и «Информационная безопас-
ность». Для награждения победи-
телей на сцену поднялись дирек-
тор Высшей школы информацион-
ных технологий и автоматизиро-
ванных систем САФУ Илья МАЙ-
ОРОВ и директор центра «Инфор-
мационная безопасность» высшей 
школы Александр ЗУБАРЕВ.

«IT-Планета» агрегирует, на-
правляет, развивает молодые ка-
дры – и это главное! И для ребят 
это не просто борьба за победу. 
Ведь каждый из тех, кто принял 
участие в финале, – уже победи-
тель, – подчеркнул Александр Ан-
дреевич. – Ребята, которые уча-
ствовали в олимпиаде в 2023 году, 
рассказали мне, что прошлые со-
ревнования стали для них насто-
ящим испытанием. Зато дали по-
нимание того, как двигаться впе-
рёд. И в этом году результаты на-
много лучше».

В номинации «Современные 
сетевые технологии» второе место 
занял студент САФУ Михаил ЕР-
МИН, первое место – студент Крас-
нодарского колледжа электронно-
го приборостроения Даниил ЛЫ-
СЕНКО. В номинации «Информа-
ционная безопасность» диплом 
за третье место получил студент 

САФУ Андрей ФИЛИППОВ. Вто-
рое место – у студента Рязанского 
государственного радиотехниче-
ского университета Олега САРЫ-
ЧЕВА. А победителем в этой но-
минации с «разгромным» счётом 
стал Дмитрий СЕРЫЙ, студент 
Колледжа современных техноло-
гий имени М. Ф. Панова (г. Москва).

Церемония награждения про-
должалась два часа: победителя-
ми и призёрами олимпиады были 
объявлена специалисты из разных 
регионов России, в том числе Рес-
публики Дагестан, а также из Бе-
ларуси, Армении и Вьетнама. Они 
поднимались на сцену, подключа-
лись в онлайн-формате, получали 
дипломы, призы и подарки, бла-
годарили организаторов соревно-
ваний и отдельно – Северный Арк-
тический федеральный универси-
тет за гостеприимство. Как отме-
чали эксперты, они были поражены 
уровнем компетенций участников 
итоговых соревнований. С каждым 
годом в финал олимпиады выходят 
всё более сильные специалисты 
в области IT. А это – один из инди-
каторов развития отрасли.

Олимпиада «IT-Планета» про-
ходит при поддержке Министер-
ства образования и науки РФ и Ми-
нистерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
РФ. Организатор соревнований –
АНО «Центр развития инновацион-
ных технологий «ИТ-Планета». Со-
организаторами являются Ассо-
циация разработчиков программ-
ных продуктов «Отечественный 
софт» и Ассоциация разработчи-
ков программного обеспечения 
«РУССОФТ».

Арктический финал IT-соревнований
Итоги: В САФУ наградили победителей и призёров олимпиады «IT-Планета 2024»

Анна КОПТЯЕВА

Фото Алексея Липницкого

БК
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Технологии

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших по-

стоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. Макси-
мум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополни-
тельная оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не до-
пускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении 
не ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ КУПЛЮ пиломатериал хвойных пород на постоян-
ной основе в неограниченном количестве. 8-909-246-0426

Реклама

«Золотая полка» – виртуаль-
ная, а для кого-то, возможно, 
и реальная коллекция самых 
любимых, актуальных сегодня 
книг для души и работы. В тра-
диционной рубрике «БК» – вла-
делец тонус-клуба для женщин 
«Разминка» Евгений АЛИКИН.

– Читать я научился рано 
и в детстве читал всё подряд. 
В школе мне почему-то нравилась 
литература для старшего возраста. По-прежнему люблю 
бумажные книги, наверное, в этом особенность характе-
ра – мне нужно видеть живой текст, окунаясь при этом в мир 
произведения.

В своей жизни хочу выделить три литературных собы-
тия – две книги и одного писателя, которые в разное вре-
мя повлияли на становление моей личности. Родители лю-
били книги военной тематики, и благодаря им я тоже чи-
тал много книг о войне. С той поры отпечаталась в памяти 
книга В. Аникина «Брестская крепость – крепость-герой»: 
её я воспринял так, как будто сам был участником тех со-
бытий и переживал их вместе с героями.

Любимым автором был и остаётся Михаил Булгаков. Пе-
речитал его всего, причём, не будучи ещё взрослым, му-
дрым и опытным человеком, читал запоем, буквально про-
глатывая всё, что ни брал в руки. Много раз приходилось 
слышать, что роман «Мастер и Маргарита» сложен для вос-
приятия, а я до сих пор помню и часто вспоминаю многие 
сцены. «Собачье сердце», «Роковые яйца» – мечтаю всё 
снова перечитать, но постоянно по разным причинам от-
кладываю это занятие. Булгаков – это целый пласт, оказав-
ший влияние на мои мысли, характер и мою жизнь в целом.

Третьим значимым литературным событием в моей жиз-
ни стало недавнее прочтение эссе Ю. Ноя Харари «Sapiens. 
Краткая история человечества». История мне всегда была 
интересна, но имелись сложности с запоминанием дат 
и исторических периодов. В книге описаны вроде бы ба-
нальные вещи, но совершенно в ином ракурсе и абсолют-
но доступным языком – например, возникновение обмен-
ных товаров, впоследствии превратившихся в деньги, или 
истоки и течения религии. Но более всего я был шокиро-
ван историей становления речи, до появления которой 
люди общались жестами и звуками. Между строк можно 
было прочитать, что когда возникла речь – возникло всё, 
начиная с простой возможности ясно выражать свои мыс-
ли и заканчивая враньём, сплетнями, различными махина-
циями и войнами. Книга расширила границы моего созна-
ния и заставила пересмотреть стиль общения с людьми.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Евгения Аликина

МегаФон внедрил цифровую платформу 
экомониторинга на одном из крупнейших 
заводов по производству стали в мире –
Череповецком металлургическом комбинате, 
базовом активе ПАО «Северсталь».

С помощью сервиса 
«МегаФон Экология» пред-
приятие сможет отслежи-
вать концентрацию загряз-
няющих веществ в атмос-
фере и планировать приро-
доохранные мероприятия 
по минимизации негатив-
ного воздействия на окру-
жающую среду города, где 
проживает 300 тысяч чело-
век.

Платформа «МегаФон 
Экология» проводит наблю-
дение за экологической об-
становкой в режиме реаль-
ного времени. Несколько 
мониторинговых устройств 
по каналам связи передают 
показания на серверы ме-
таллургического комбина-
та каждые 20 минут. Затем 
сервис сравнивает получен-
ные данные с допустимыми 
нормами, оперативно выяв-
ляет превышения и уведом-
ляет об этом специалистов 
завода сразу в трёх кана-
лах коммуникации: по элек-
тронной почте и через окно 
веб-интерфейса, дублируя 
информацию в журнал со-
бытий.

Д ля контроля каче-
ства атмосферного возду-
ха в Череповце работает 9 
комплексов мониторинга. 
Они расположены во всех 
районах города – в местах 
наибольшей концентрации 
людей и вблизи социально 
значимых объектов. В со-
став комплекса, кроме про-
граммного обеспечения, 
входят датчики пыли, газо-
анализаторы и метеороло-
гические станции. Монито-

ринг ведётся по несколь-
ким параметрам, в приори-
тете – показатели концен-
трации взвешенных частиц, 
диоксида азота и серы, ме-
теоданные.

Обязательным услови-
ем запуска в эксплуатацию 
цифровой экоплатформы 
было совпадение резуль-
татов измерений качества 
воздуха Гидрометеослуж-
бой и данных с устанавли-
ваемых малогабаритных 
постов мониторинга. Срав-
нительные испытания, ко-
торые провели специали-
сты «Северстали» совмест-
но с лабораторией Гидро-
метеослужбы перед стар-
том проекта, отразили мак-
симально идентичные ре-
зультаты.

«С помощью программ-
ного обеспечения МегаФо-
на мы планируем прове-
рить эффективность реа-
лизуемых нами воздухоох-

ранных мероприятий. В рам-
ках проекта «Чистый воз-
дух» в 2024 году стоит зада-
ча снизить выбросы загряз-
няющих веществ в атмос-
ферный воздух в Череповце 
не менее чем на 20%, и мы 
уже проделали очень боль-
шую работу – фактическое 
снижение выбросов по ито-
гам 2023 года составило 
15,9%. А с мая этого года 
наши специалисты начали 
получать статистику по ка-
честву атмосферного воз-
духа. Имея полную инфор-
мацию о состоянии окру-
жающей среды в реальном 
времени, мы сможем мини-
мизировать экологические 
и экономические риски», –
отметил главный эколог ди-
визиона «Северсталь Рос-
сийская сталь» Михаил БЕ-
ЛОВ.

«Не первый год Мега-
Фон активно поддержива-
ет инициативу предприя-
тий по решению экологиче-
ских вопросов в рамках фе-
дерального проекта «Чистый 
воздух». В качестве под-
тверждения – успешно реа-
лизованные проекты в Ом-
ске и Воскресенске. Благо-

даря цифровой платформе 
«МегаФон Экология» удаёт-
ся построить действитель-
но эффективную сеть мо-
ниторинга, которая позво-
ляет крупнейшим заводам 
получать данные о состоя-
нии воздуха, оперативно ре-
агировать и своевременно 
принимать меры, соответ-
ствуя требованиям россий-
ских экологических стан-
дартов», – подчёркивает ру-
ководитель отдела по разви-
тию IoT-продуктов МегаФо-
на Олеся СУХАНОС.

В 2021 году МегаФон за-
патентовал платформу «Ме-
гаФон Экология», работаю-
щую на базе технологии IoT 
(интернет вещей). В режиме 
реального времени она со-
бирает, анализирует и пе-
редаёт клиенту и контро-
лирующим органам данные 
о состоянии окружающей 
среды, объёме и составе 
промышленных выбросов, 
а также прогнозирует пре-
вышение допустимых зна-
чений и даже рассчитывает 
потенциальную сумму штра-
фов. В июне 2022 года ре-
шение было включено в ре-
естр российского ПО.

Жители и гости города теперь могут 
наслаждаться стабильным мобильным 
интернетом как в центре, так и в пригородах. 
Инженеры МегаФона обновили 
телекоммуникационное оборудование, 
увеличив зону покрытия на 30%.

Благодаря проведенным 
работам мобильный сигнал 
стал устойчивее, а качество 
соединения – выше.

Чтобы обеспечить мест-
ных жителей надёжной мо-
бильной связью и быстрым 
интернетом, специалисты 
МегаФона запустили допол-
нительный низкочастотный 
диапазон, благодаря кото-
рому появляются уверен-
ное покрытие и стабильная 
передача данных на значи-
тельной территории.

В зону действия обнов-
лённой сети попали ста-
ринные особняки, храня-
щие историю города, жи-
л ы е м н о г о к в а р т и р н ы е 

дома, частный сектор, госу-
дарственные учреждения, 
промышленные предприя-
тия, магазины, кафе и дру-
гие объекты. Также обнов-
лённое оборудование обе-
спечивает стабильным сиг-
налом Хорошевский коне-
водческий комплекс, рас-
положенный в окрестно-
стях Вельска: это крупней-
шее предприятие по раз-
ведению племенных лоша-
дей в Архангельской обла-
сти и старейшее в России.

«Мы ежегодно модер-
низируем сеть в различных 
локациях и населённых пун-
ктах Архангельской области. 
После проведённых работ 

в Вельске заметно улучши-
лось качество связи: на всей 
территории города и в при-
городах передача данных 
в смартфонах местных жи-
телей стала проходить го-
раздо быстрее, ведь покры-
тие сети увеличилось прак-
тически на треть», – рас-
сказал директор МегаФо-
на в Архангельской области 
Алексей МИХАЙЛОВ.

Теперь жители и го-
сти Вельска могут свобод-
но общаться, пользовать-
ся интернетом и соцсетя-
ми, наслаждаясь прогулка-
ми по тенистым улочкам го-
родка или катаясь на иппо-
дроме. Улучшенное каче-
ство связи позволяет с ком-
фортом просматривать но-
вости, выкладывать в сеть 
фото и видео.

Сервис

Телеком

Системе экомониторинга в Череповце 
добавили инноваций

МегаФон расширил зону покрытия 
в Вельске

Реклама

Реклама
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Группа Аквилон продолжает реализацию 
масштабного инвестпроекта 
в Архангельске, рядом с Ломоносовским 
парком.* Этот проект получил статус 
масштабного по решению региональной 
комиссии по инвестиционной политике 
и развитию конкуренции. В соответствии 
с областным законом инвестор получает 
земельные участки в аренду без торгов, 
с обязательствами построить не менее 
20 тысяч кв. м жилья и передать региону 
не менее 7% его площади.

На улице Нагорной – меж-
ду магазином «Гиппо» и Ло-
моносовским парком, тер-
ритория которого находит-
ся за границами строитель-
ства – на участке в 1,75 га 
Группа Аквилон построит 
разновысотный жилой ком-
плекс «Аквилон ROSA», об-
щей площадью 42 тысячи кв. 
м, с подземным паркингом. 
Сам жилой комплекс займёт 
около 30% площади участка, 
на остальной будет выполне-
но комплексное благоустрой-
ство и озеленение. При этом 
застройщик за свой счёт 
сделает реконструкцию ча-
сти территории парка. В соб-
ственность региона будет пе-
редано примерно 45 квартир.

Строительство 1-й оче-
реди жилого комплекса на-
чалось в прошлом году. В на-
стоящее время на стройпло-
щадке выполнены погруже-
ние основного объёма свай, 
монолитные работы по ро-
стверку, ведётся устройство 
стен подвала, цокольного пе-
рекрытия, завершён фунда-
мент подземного паркинга, 
началось возведение стен 
1-го этажа. На 2-й очереди 
закончена разработка кот-
лована, погружено 75% свай 
фундамента.

При строительстве жи-
лого комплекса будет реа-

лизована концепция Э4 – ка-
чественно новый стандарт, 
объединивший передо-
вые разработки компании 
по энергоэффективности 
и ресурсосбережению, эр-
гономике пространства, эко-
логичности и безопасности 
проживания. Вместе с умны-
ми системам управления до-
мом это в итоге даёт жиль-
цам существенную эконо-
мию как времени, так и бюд-
жета.

Квартиры спроектиро-
ваны по передовой евро-
пейской концепции «Разум-
ные метры» с разнообраз-
ными планировочными ре-
шениями – от студий до ев-
ро-трёхкомнатных, с бал-
конами и лоджиями с пано-
рамным остеклением; высо-
та потолков – не менее 2,7 м. 
Все квартиры сдаются с от-
делкой White box, можно до-
заказать чистовую отделку 
в одном из трёх цветовых ре-
шений: Sand, Terra, Graphite.

Устанавливаются пере-
довые инженерные системы: 
автоматизированный тепло-
вой пункт с датчиками тем-
пературы, коллекторная бес-
стояковая разводка системы 
отопления с поквартирным 
учётом потребления тепло-
энергии, двухтарифные счёт-
чики, энергоэффективные 

современные лифты. Жилой 
комплекс оснащается набо-
ром умных систем inHOME, 
который предлагает широ-
кий функционал по взаимо-
действию с управляющей 
компанией и возможностям 
контроля квартиры через мо-
бильное приложение, а также 
видеонаблюдением.

Комплексное благо-
устройство на закрытой дво-
ровой территории выполня-
ется по концепции «Двор без 
машин» и предусматривает 
максимальное озеленение, 
установку детских и спор-
тивных площадок с анти-
травматическим покрытием 
и обустройство зон отдыха. 
Для самых маленьких жиль-
цов будет доступен бесплат-
ный детский клуб «Аквилон 
KIDS».

Общий объём инвести-
ций составит более 1 млрд 
рублей, срок завершения 
строительства – 2026 год.

13 июня – старт продаж квартир в новой очереди ЖК Группы Аквилон

*Реклама. ФЗ-214. Предложение ограниченно и не является публичной офертой. Сроки акции с 13 июня 2024 года. Подробности по тел.: 8(8182) 65-00-08. Скидка 20% на первые квартиры в день мероприятия. Де-
нежный эквивалент скидки не выплачивается. Застройщик ООО СЗ «Гавань». По адресу: г. Архангельск, ул. Нагорная. Кадастровый номер земельного участка, находящегося в залоге у участников долевого строитель-
ства в силу закона: 29:22:040610:1539, 29:22:040610:63, 29:22:040610:619, 29:22:040610:819. 2 этап. ROSA (РОСА) – Роса. Проектная декларация на сайте https://наш.дом.рф

■ «Строительство ЖК «Аквилон ROSA» ведётся 
в полном соответствии с законом»

На Вологодском кладбище в Архангельске вновь отмечены подтопления. В соц-
сетях этот факт связывают с развернувшимся неподалёку строительством жило-
го комплекса. Но есть ли для этого основания?

Как сообщили «БК» в Группе Аквилон, строительство жилого комплекса на улице На-
горной ведётся в соответствии с требованиями градостроительного и природоохран-
ного законодательства. При этом участок строительства расположен за границами Куз-
нечевского (Вологодского) кладбища, которое, напомним, сегодня является закрытым.

«В соответствии с санитарно-эпидемиологическим заключением Роспотребнадзора 
проект санитарно-защитной зоны отвечает СанПиНу, а экспертным заключением Цен-
тра гигиены и эпидемиологии Архангельской области санитарно-защитная зона принята 
по границе земельного участка кладбища», – пояснили в холдинге.

Территория кладбища является муниципальной, и отведение с него поверхностных 
вод входит в обязанности города.

«По имеющейся информации, МУП «Городское благоустройство» разработало техни-
ческие условия для проектирования сетей дренажно-ливневой канализации. В настоя-
щее время поверхностные воды с кладбища отводятся в существующие дренажные ка-
навы и на участок строительства жилого комплекса не поступают. Также сообщаем, что 
проектом строительства ЖК «Аквилон ROSA» предусмотрено оборудование его террито-
рии системой дренажно-ливневой канализации с выводом стоков на специально постро-
енную канализационно-насосную станцию и последующее их отведение в действующий 
ливневой коллектор», – уточнили в компании.

Комментарий

«Аквилон ROSA»:
комфорт и уют
в центре города




